



“Esperamos más interacción con el Gobierno Nacional”

El director ejecutivo de la Central de Integración y Capacitación Cooperativa Salomón Sotelo explicó a Dimensión Cooperativa la necesidad de tener mayor interacción con el Gobierno Nacional en la creación y fortalecimiento de cooperativas multiactivas que permitan mejorar el músculo productivo del país; así mismo se refirió a los desafíos que se tienen desde las regiones en el trabajo de la economía solidaria.



Importantes acciones adelanta Cincoop en el fortalecimiento de la economía solidaria.

Por: Viviana Vargas Suaza

Salomón Sotelo, director ejecutivo de Cincoop habló de igual manera de la labor que se articula en el Huila con la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias Asocooph, UTRAHUILCA y la Fundación Social UTRAHUILCA.

D.C. ¿Cómo va el trabajo de integración desde la Mesa Nacional Cooperativa?

La Mesa Nacional es un espacio de interlocución intergremial de integración, nace como respuesta a la persecución que se ha tenido de los gobiernos y las economías del modelo capitalista. La Mesa Nacional ha estado en los últimos meses muy inactiva estamos trabajando para reactivarla, esperamos antes de cerrar este año trabajar en ese reagrupamiento que se hace desde los territorios.

D.C. ¿Qué retos se avecinan para Cincoop en el último trimestre del 2024?

Son varios retos, entre ellos la realización del Encuentro Nacional de Comités de Educación, que lo haremos en los próximos meses, estamos mirando toda la infraestructura que se requiere; otro de los retos es Ecoovida para la Vida, estamos evaluando las ponencias que se van a presentar entre el 20 y el 26 de octubre en Cali, esperamos hayan más de tres mil personas del

sector educativo, social, solidario, de las economías propias de cada región, y que finalmente se puedan llevar dos conclusiones a la Cop16.

También estamos revisando cómo realizamos el Segundo Encuentro Nacional de Cooperativas de Base, lo queremos hacer con el concurso de la Federación de Cooperativas del Magisterio- Fenscoop, Asocooph y Cincoop.

D.C. ¿Cómo va la articulación de Cincoop- Asocooph, y la Fundación Social UTRAHUILCA?

Vamos desarrollando un proceso muy importante desde lo regional, trabajos como el kits solidario, fortaleciendo las instituciones con todos los procesos de educación, en el Huila Asocooph nos ha ayudado mucho. Otro de los aspectos que venimos realizando desde las regiones tiene que ver con la territorialización de la economía en el Huila, Caquetá, Tolima y en el Putumayo.

¿Cuál es el compromiso que tiene Cincoop desde la innovación y la solidaridad?

Están enmarcados en una construcción sobretodo en herramientas orientadas para el mejoramiento de la calidad de vida de las personas, trabajamos en aspectos sociales, educativos y tecnoló-

gicos, por eso nuestra columna vertebral es la educación. En lo tecnológico buscamos nuevas rutas que ayuden en el desarrollo del software, hardware de las organizaciones solidarias, nada sirve que tengamos inteligencia artificial si es para un grupo reducido de personas, necesitamos una inteligencia que se ponga al servicio de las personas.

¿El trabajo con el Gobierno Nacional va a tono con el sector cooperativo y solidario?

En algunas cosas, este Gobierno que ya lleva la mitad del tiempo ha realizado algunas cosas, pero siguen siendo muy pocas, nos vemos que haya una interacción, esperamos que en los próximos meses tengamos más desarrollo.

¿Cómo se deberán preparar las cooperativas encaminados hacia 2025, cuando se celebrará el Año Internacional de las Cooperativas, declarado por las Naciones Unidas?

Consideramos que las cooperativas han realizado unos buenos procesos, la pandemia nos dio buenas bases de lo que se hace en las organizaciones solidarias, hemos demostrado que somos resilientes, consideramos que debemos tener más comunicación entre las bases sociales y lo que hacemos. Visualizar el 2025 hacia una política social que engrandezca el sector de la economía social y solidaria, necesitamos cooperativas multiactivas para así fortalecer y mejorar el músculo productivo del país, fortaleciendo el campo, inyectando recursos que ayuden que la comunidad tenga mejores productos.

“De nada sirve que tengamos inteligencia artificial si es para un grupo reducido de personas, necesitamos una inteligencia que se ponga al servicio de las personas”.



Salomón Sotelo, líder del sector de la economía solidaria a nivel nacional.



Por: Luis Alberto Pescador Solano

La ciudad de Cali será la sede de la COP16 de biodiversidad para este 2024 gracias al trabajo del Gobierno Nacional, espacio en donde se busca realizar al mismo tiempo el Encuentro Internacional de Economías para la Vida – ECOVIDA2024, del 22 al 26 de octubre. En este espacio se busca generar un encuentro de los movimientos sociales, populares y solidarios, de manera que sus voces puedan ser escuchadas por los gobiernos y los organismos internacionales, en el marco de la agenda global de la diversidad y el buen vivir que se tiene planteada para esos días.

El objetivo del encuentro es construir la Agenda Internacional para el Fomento de las Economías para la Vida, en colaboración con plataformas y movimientos sociales, populares y solidarios, con el fin de cumplir con la Resolución 77/281 de las Naciones Unidas y consolidar el Pacto Internacional de las Economías para la Vida.

Asimismo, realizar una propuesta internacional para establecer mecanismos de consulta permanente de las Naciones Unidas en el marco de la implementación de la Resolución 77/281, que reconoce el papel protagónico de las economías sociales y solidarias en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Ecoovida ha presentado para su metodología dos momentos fundamentales, el primero es un espacio educativo en donde se realizarán 10 foros temáticos y el segundo son unos circuitos regionales o visitas a experiencias de economías para la vida.

PROGRAMACIÓN

MUESTRA CULTURAL DE APERTURA

Lunes 21 de octubre
Hora: 6:00 p.m.

Lugar: Teatro Municipal de Cali
Países invitados: Perú, Argentina.

Asisten: Autoridades administrativas Valle del Cauca, Cauca y Risaralda; Gabinete Presidencial, Organizaciones internacionales y actores nacionales.

PLENARIA DE APERTURA

Martes 22 de octubre
Hora: 8:00 a.m.

Lugar: Coliseo "El Pueblo"



El diálogo y los acuerdos regionales e internacionales orientados al fortalecimiento del tejido asociativo y solidario local y global serán claves.

Subtemas:

- Intervención de las 16 organizaciones internacionales aliadas del evento
- Exposición agenda y circuitos
- Muestras culturales

FORO: Instrumentos internacionales para el fomento de las economías para la vida

Fecha: Martes 22 de octubre
Hora: 2:00 p.m.

Lugar: Universidad Javeriana - Auditorio Central

Subtemas:

- Redes internacionales y sus aportes al desarrollo de las economías solidarias, sociales, populares y comunitarias.
- Ecosistemas institucionales de promoción asociativa.
- Articulación internacional para las buenas prácticas.

FORO: Jóvenes y economías para la vida

Fecha: Martes 22 de octubre
Hora: 2:00 p.m.

Lugar: Universidad Santiago de Cali (Auditorio 2)

Subtemas:

- Plataformas TIC y economía digital cooperativa en el mundo.
- Promoción de la participación, visibilización y liderazgo de las juventudes en la economía social-solidaria / campaña #JUVENTUDES ACTIVAS – RIPESS LAC.
- Juventud y Economía Campesina en Latinoamérica.

FORO: Economías del cuidado

Fecha: Martes 22 de octubre
Hora: 2:00 p.m.

Lugar: Universidad San Buenaventura

Subtemas:

- Las economías del cuidado y su aporte al desarrollo sostenible.
- Los sistemas de cuidado como apuesta pública / privada de protección social.
- Modelos internacionales de protección a cuidadoras y cuidadores.

FORO: Reforma Agraria, Reindustrialización y reconversión productiva

Fecha: Miércoles 23 de octubre
Hora: 8:00 a.m.

Lugar: Universidad del Valle (Auditorio Facultad de Ingeniería)

Subtemas:

- Asociatividad y comercialización solidaria.
- Derecho a la tierra, reforma agraria y agro-industrialización.
- Internacionalización y conexión de mercados.

FORO: Educación Popular en las economías para la vida

Fecha: Miércoles 23 de octubre
Hora: 8:00 a.m.

Lugar: Universidad Cooperativa (Auditorio Central)

Subtemas:

- Economías para la vida en la educación popular y comunitaria (experiencias nacionales e internacionales).
- Las economías para la vida en los sistemas



Las economías para la vida son aquellas que se tejen desde los territorios de la mano de las organizaciones solidarias, populares y comunitarias.



Para la realización de Ecoovida se vienen adelantando encuentros



La presencia del Presidente de la República es garantía de las apuestas del gobierno a las economías populares, solidarias y comunitarias.

educativos formales y no formales en el mundo.

- La educación sobre biodiversidad, ambiente y ciudadanía en el contexto solidario.

FORO: Bioeconomía, economía circular y economía sustentable

Fecha: Miércoles 23 octubre
Hora: 8:00 a.m.

Lugar: Universidad Autónoma de Occidente

Subtemas:

- Residuos Sólidos - Aprovechamiento y conexión con recicladores y generadores comunitarios.
- Bioeconomía de los productos forestales no maderables.
- Usos culturales de la planta de coca y experiencias interculturales de bioeconomía regional.
- Comunidades energéticas.

FORO: Microfinanzas, inclusión financiera y procesos de crédito comunitario

Fecha: Miércoles 23 octubre
Hora: 8:00 a.m.

Lugar: Universidad Javeriana

Subtemas:

- Educación financiera para la economía social (modelos internacionales).
- Finanzas y digitalización en el marco de las economías para la vida.
- Procesos de crédito comunitario (modelos nacionales y casos de éxito internacional).

FORO: Mujeres y diversidades en las economías para la vida

Fecha: Miércoles 23 octubre
Hora: 2:00 p.m.

Lugar: Universidad del Valle
Diálogo inaugural: Equidad de género en el sector solidario internacional y nacional.

Subtemas:

- Aporte de la economía social al desarrollo personal y económico de las mujeres y las diversidades de género y poblacionales en el mundo.
- La asociatividad con perspectiva de género en el campo.
- El quehacer de las economías para la vida desde las diversidades, las mujeres indígenas y las juntanzas femeninas afro.

FORO: Trabajo decente y seguridad social

Fecha: Miércoles 23 octubre
Hora: 2:00 p.m.

Lugar: Universidad Santiago de Cali

Subtemas:

- Trabajo digno y seguridad social en las economías sociales y solidarias.
- Innovación, emprendimiento, sostenibilidad en la economía social y solidaria.
- Experiencias públicas internacionales de acceso al trabajo decente.

FORO: Comunicación solidaria y derecho a la información

Fecha: Miércoles 23 octubre
Hora: 2:00 p.m.

Lugar: Universidad Javeriana

Subtemas:

- Comunicación propia e intercultural
- Comunicación comunitaria para la comercialización, desarrollo y fortalecimiento del sector.
- Licencias, normatividad y canales.

VISITAS A CIRCUITOS REGIONALES SOLIDARIOS

LOS CIRCUITOS CONFIRMADOS SON:

Buga, Bolívar, Dovio, Distrito Agua Blanca, Comunas 13, 14, 15, 16, 21, Eje Pacífico y Montañero, El Cerrito, Yumbo, Dapa, Tuluá, Palmira, Prado, La Unión, Toro, Obando, Alcalá, Buenaventura.	Valle del Cauca
Circuito de la Salsa Ruta de Humedales Mercados Campesinos	Cali
Pereira	Risaralda
Belalcázar	Caldas

Para finalizar vale la pena destacar que ECOOVIDA 2024, es un esfuerzo conjunto de diversas plataformas internacionales de economías sociales, solidarias, populares y comunitarias, que, con el apoyo del Gobierno de Colombia, se unen en un esfuerzo conjunto para materializar la tarea de articulación necesaria y poner a las economías para la vida en el centro de las apuestas del desarrollo global y local.

Entre estas plataformas se encuentran el Foro Social Mundial de Economías Transformadoras – FSMET; la Red Intercontinental para la Promoción de la Economía Social y Solidaria – RIPESS; Vía Campesina; la Organización Internacional del Trabajo (OIT); El Foro Global para la Economía Social y Solidaria – GSEF; la Confederación Latinoamericana de Cooperativas y Mutuales de Trabajadores – COLACOT; el Movimiento Agroecológico Latinoamericano – MAELA, la Campaña por un Currículo Global de Economía Social y Solidaria, la Cátedra Unesco de Economía Social y Solidaria y la Red Universitaria Eurolatinoamericana en Estudios Cooperativos y de Economía Social – Rulescoop -, así como diversos movimientos y organizaciones de carácter internacional y nacional.

Además, el Comité de Impulso Colombia está integrado por las principales organizaciones y gremios del cooperativismo, el mutualismo, los fondos de empleados, fundaciones y asociaciones del país.



Foros regionales que fortalezcan los insumos de debate y acuerdos.



ECOOVIDA 2024

CALI, COLOMBIA, OCTUBRE 22 - 26 / 2024

Al cierre de la edición el comité organizador estaba definiendo las ponencias tanto nacionales como internacionales.



Fomento de la economía social, solidaria y popular a través del cooperativismo y la asociatividad rural para la paz en Neiva: un camino hacia la inclusión y la reconciliación

Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

En 2023, la ciudad de Neiva dio un paso significativo hacia la consolidación de una política pública orientada a la economía social, solidaria y popular mediante el Acuerdo 009. Esta política pública tiene 6 componentes clave, de los cuales el tercero se centra en el fomento del cooperativismo y la asociatividad rural como mecanismos para construir una paz duradera y fortalecer la cohesión social. Este componente está especialmente diseñado para facilitar la reincorporación de la población que ha estado al margen de la ley, integrándola en la vida civil, económica y cultural de la región.

El cooperativismo y la asociatividad no solo buscan fortalecer el tejido económico local, sino también ofrecer una vía para la reconciliación y la construcción de una convivencia sana y pacífica. “El tercer componente de la política pública de Neiva se enfoca en promover la economía cooperativa y asociativa como herramientas de organización social, económica, cultural y ambiental. Su objetivo principal es utilizar estas formas de organización para resolver de manera democrática y pacífica los conflictos sociales presentes en los territorios, promoviendo la inclusión y la cultura de paz”, mencionó Israel Silva Guarnizo, director ejecutivo de la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila – ASOCOOPH.

Las organizaciones rurales del sector se presentan como una alternativa viable para las personas que han vivido en contextos de violencia o conflicto, brindándoles una oportunidad para participar activamente en la vida económica y social de su comunidad. Al integrar a estos individuos en actividades productivas y cooperativas, se facilita su proceso de reintegración y se contribuye a la estabilidad social y económica de Neiva.



Fortalecer el trabajo en equipo y la confianza es fundamental para el sector.

Uno de los aspectos más relevantes de este componente es su enfoque en la reincorporación de individuos que previamente formaron parte de grupos armados. La política pública busca proporcionar a estas personas oportunidades para reintegrarse a la vida civil a través de proyectos cooperativos y asociativos. Este enfoque no solo permite que estas personas se inserten en la economía legal, sino que también facilita su inclusión en el tejido social y cultural de la comunidad.

Organizaciones como UTRAHUILCA, COOFISAM, FUNDAUTRAHUILCA, entre otras, así como ASOCOOPH, han jugado un papel crucial en este proceso. Estas entidades han trabajado estrechamente con las organizaciones de reincorporados en Neiva, brindándoles asistencia técnica, administrativa, jurídica y de mercadeo. Este apoyo integral es fundamental para garantizar que los proyectos productivos de los reincorporados sean sostenibles y exitosos.

El componente también se enfoca en fortalecer los proyectos productivos de los reincorporados. Además de apoyar los proyectos ya existentes, se contempla la formulación de nuevos proyectos que puedan beneficiar tanto a la población

reincorporada como a las familias víctimas del conflicto y a la población rural afectada. Este enfoque integral busca no solo mejorar las condiciones económicas de estas personas, sino también contribuir al desarrollo regional y a la reparación de las víctimas del conflicto.

“El fortalecimiento de los proyectos productivos incluye la provisión de asistencia técnica y capacitación en áreas como administración, finanzas, mercadeo y recuperación de la memoria histórica. Estas acciones están orientadas a asegurar que los proyectos sean viables y que sus beneficiarios cuenten con las herramientas necesarias para tener éxito en sus emprendimientos”, expresó el director.

Otro aspecto fundamental de este componente es la recuperación de la memoria histórica. Es esencial recordar y honrar a las personas y familias que han sido víctimas del conflicto armado. La recuperación de la memoria histórica no solo sirve como un acto de justicia y reparación, sino que también proporciona un contexto para la reconciliación y la construcción de una paz duradera.

Este proceso de recuperación implica reconocer y documentar las

historias de las víctimas, así como promover el diálogo y la reflexión sobre el pasado para fomentar una comprensión compartida y una cultura de paz. Además, la memoria histórica puede servir como una herramienta educativa para las nuevas generaciones, ayudándolas a entender las consecuencias del conflicto y la importancia de la paz.

“La implementación de este componente de la política pública es una tarea compleja que requiere la colaboración de diversos actores, incluidos el gobierno municipal, las organizaciones cooperativas, las entidades de asistencia técnica y la comunidad en general. La coordinación efectiva entre estos actores es crucial para garantizar que los proyectos sean ejecutados de manera eficiente y que los beneficiarios reciban el apoyo necesario”, comentó Silva.

Entre los desafíos que se presentan están la necesidad de asegurar la sostenibilidad de los proyectos, garantizar la inclusión efectiva de todas las partes interesadas y abordar las posibles resistencias o dificultades que puedan surgir durante el proceso de reintegración. Superar estos desafíos requiere un compromiso continuo y una adaptación flexible a las circunstancias cambiantes.

El tercer componente de la política pública de economía social, solidaria y popular de Neiva representa un paso significativo hacia la construcción de una sociedad más inclusiva y pacífica. Al promover el cooperativismo y la asociatividad rural, se ofrecen oportunidades para que este grupo poblacional se reincorpore a la vida civil y económica de manera constructiva. Este enfoque integral no solo busca fortalecer el tejido económico de Neiva, sino también contribuir a la reconciliación y a la construcción de una cultura de paz.



Programa de asociatividad solidaria (2023)